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        大概每個來台的陸生在大學生活中都會被反復被各種人詢問“你為什麼回來

台灣讀書啊？”、“台灣和大陸的大學有什麼不同啊？”、“你覺得台灣好嗎”、“為

什麼讀法文”之類的問題。在我的大學生活中，回答過這類問題不下百遍。被問

得多了之後，人就會有一種逃避的心態，甚至會想好一套說辭，隨時隨地準備掏

出來應付好奇的提問者。不過等到完成這幾年的學業，再回顧這段不太平凡的歲

月，我覺得這些問題在我心裡都有了很明確的答案——來台灣確實是一個不錯的

決定。我在台灣找到了人生的方向，也發掘了自己和別人不同的優勢。 

        我是第一屆來輔大就讀法文系的陸生，選擇輔大法文系的理由很簡單，18

歲時候的我很喜歡法國文化，而輔大法文系又極負盛名。在台灣的這些年每次被

別人問起在哪一間大學讀什麼科系，回答“輔大法文”，總是能得到意外的讚歎。 

        輔大法文系並不是浪得虛名，在這個小小的系里，法籍教師所佔比重卻出奇

的高。我從大一開始至今參與過六位法國老師的課程，課程內容從基礎的發音、

寫作到更深度的翻譯、文學。對於學習外語的人來說，能和這門外語的母語使用

者有頻繁的互動往往有助於語言水平的提升，而輔大法文系就是這樣一個隨時可

以和法國老師有往來互動的地方。 

        輔大法文系也是一個很能引導學生思考的科系，相比想象中那樣刻板地學習

字母和語法，系上的老師的授課方式多樣且活潑，老師們都有一個宗旨，就是要

引導學生去努力的思考。我的老師們來自各個領域：政治、兒童文學、戲劇、法

語教學、文化政策...，涵蓋了大部分外語系學生想要選擇的職業方向，無論你想

深入哪個領域，都能得到很好的引導。我們的課堂自由發揮程度很高，老師們會

根據同學的興趣，討論當下各種時事熱點，鼓勵學生們說出自己的看法。輔大法

文系的老師很少用“對”或“錯”來判斷你的言論，相反他們會鼓勵每個學生表達自

己的想法。從輔大法文系畢業，也許你的法文不一定卓越，但是你一定會學會法

國人的邏輯分析和思考能力，以及清晰的談吐，這是在職場上也終身受用的。 

        我在就讀到二年級的時候選擇了金融與國際企業學系作為我的雙主修專業，

法文系的老師和系秘都給了我很大的支持，幫助我選課、安排時間來協調兩個系

的課程。但是在那個時候我并沒有很明確自己想要做什麼，也沒有對畢業後的未

來有任何打算。在很多人看來有一門第三外語，再加上最吃香的管理類文憑，我

應該是同齡人中很突出的一位，但是我總覺得那樣沒有明確規劃未來的生活很讓

人不安。 

        在一個很偶然的情況下，我接觸到了現在錄取我的學校——法國 ESSEC 高等



商學院，很巧妙的是，明明是商學院，我卻是在法文系的課堂上聽到它的名字。

那是我大三的選修課：法國文化政策。我的老師給我們介紹法國文化部部長 Fleur 

Pellerin 的事跡，提到她是法國 ESSEC 商學院畢業，后就職于文化部。我就在那

一瞬間起了興趣，於是去尋找了 ESSEC 的資料，了解了它各自的項目、課程、申

請方式和錄取條件，再結合了我當時的職業規劃，決定了要以它為一下個人生階

段的目標。 

        準備申請的過程並不是那麼順利，要經過很痛苦的一系列考試和申請文書的

撰寫工作。我在 2015 年的 5 月到 11 月這半年裡考完了法語等級考、Gmat 和雅

思，寫完了所有的文書，完成初步的資料審查后還必須要接受校友的面試。面試

我的是 ESSEC 新加坡校區的兩位教授，我還記得當時那位法籍男教授像我拋出了

一個再常規不過的問題，“你對 ESSEC 了解有多少？”我脫口而出說，“我知道一

位非常有名的校友，法國的文化部部長 Fleur Pellerin，她就來自 ESSEC。”那位教

授眼神閃過一絲意外，也許我的答案是他未曾意料到的。我簡單地把我在法語系

大三文化政策課上學到的內容講了一些，那兩位面試官都連連點頭。面試還問到

了我對法國的了解，對歐洲的了解，雖然是商學院面試但是話題完全不僅限于商

學，我跟他們談論法蘭西民族的優點，我喜歡的法國人的個性，我喜歡的法國電

影和美酒...儘管我要進入的是商學領域，學習怎麼統計數據和分析市場，可是在

那個時候，我所講所用的，許許多多來自在法文系的課堂和生活。 

        輔大法文系就是這樣一個神奇的地方，也許走出了課堂，你不會以法文為你

的人生方向，但是它足以幫你打開很多個窗口，讓你看到不同的世界和人，幫你

塑造出你個人的優勢。這一點我也是在臨近畢業，才有所體悟。 

    對於我來說在輔大法文系的日子是人生中最難忘的一段歲月，在我思考力、記

憶力、行動力等等各種能力都在巔峰的時候，接觸到了一個全新的世界，接觸到

了一群和以往遇到的完全不同的人，接觸到了一種全新的教育方式。這段生活塑

造了我人生另一半的性格，就像我在給 ESSEC 的 personal  statement 裡面寫道：

我來自大陸，在台灣就讀，我的身上融合了兩地學生的個性，我刻苦也靈活，會

思考也有創造力，在多元的世界里我有一種與眾不同的面貌。 

        我想我應該感謝輔大，感謝輔大法文系，感謝這段美好的生活，深深祝福祝

福每個來輔大法文系的學弟妹，都能有屬於自己的收穫，找到自己未來的方向。 


